

	PTAS.	CS.
Abonado	1	25
Extranjero (Unión Postal)	1	50
Al por mayor	1	50

Número suelto . . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 .

AL DIA

La Enseñanza y su práctica

Volvamos a insistir en estas cuestiones: el colegio de Ibiza.

Los diputados por aquella comarca ratificaron su acuerdo de no suprimir en manera alguna el colegio de segunda enseñanza, convencidos sin duda de que es de absoluta necesidad dar medios de ilustración y enseñanza a sus representados.

A nosotros no nos cabe duda una conveniencia tan manifiesta y no vacilamos desde luego en considerarla realizable.

Pero si nos mostramos poco entusiastas de una subvención que, lejos de proporcionar resultados prácticos a los naturales de Ibiza, les reduce a no conseguir más ventajas que las proporcionadas por la enseñanza oficial, en cambio creemos que puede dignamente obtener una compensación de mayores y más pingües beneficios.

La subvención de 5.000 pesetas que la Diputación de las Baleares destina todos los años a un puñado de títulos de bachiller en Artes deseamos que se cumple en alcanzar un bien más ventajoso. ¿No les parece a los propios señores diputados por Ibiza que sería mucho más práctico destinar dicha subvención a pensionar anualmente seis, ocho ó diez jóvenes pobres que vinieran a Palma a instruirse en la propia escuela de Artes y Oficios que aquí se creará?

Hoy, la gran mayoría de colegios agregados a los Institutos de segunda enseñanza no representan en manera alguna, centros de cultura toda vez que no son más que dependencias de la enseñanza oficial, cuya iniciativa se circunscribe al movimiento oficioso de las creaciones propias del Estado.

Tanto los Institutos como los colegios a ellos agregados no tienen vida propia alguna. Se limitan a cumplir la ley, a registrar en Secretaría una suficiencia convencional, a expender lo que llamaría mercancía asignatúresca el señor Unamuno.

Además, la Diputación no puede, en rigor, subvencionar semejante Colegio, toda vez que Ibiza no cuenta con el número suficiente de escuelas de primera enseñanza. Así, por razón semejante, ha sido no ha mucho tiempo suprimida la subvención que mantenía el Instituto local de Manresa.

Vale, pues, la pena que los diputados estudien la cuestión detenidamente, pues a nosotros no nos guía más afán, que procurar para las Baleares, mejoras positivas que en manera alguna las obtendrá Ibiza con solo su Colegio de segunda enseñanza.—B.

En el Congreso

Discurso del señor Maura

El señor Maura consume el tercer turno en contra de la totalidad.

Empieza lamentándose de que no se encuentre en el banco azul el presidente del Consejo y dice que va a discutir el presupuesto de Marina bajo su aspecto político, no técnico, y que por esta razón debiera estar presente el señor Silvela.

Añade que no son los ministros de Marina los responsables del desastre de nuestra Marina y de su situación actual, sino los presidentes del Consejo de ministros, que encuentran muy cómodo descargar en el ministro del ramo todo el peso de las discusiones parlamentarias y cambiar de ministro cuando los ataques son ciertos.

No tiene la culpa la marina; tal vez haya alguna responsabilidad en los altos jefes del cuerpo; pero la mayor corresponde a las Cortes, a todos, al régimen y a que el poder venga manteniéndose en manos de dos hombres, y esto no puede continuar. (Movimiento en la Cámara y atención)

Es preciso que se acabe aquello de que los jefes de Gobierno digan, disculpándose para no discutir, que no se enteraron bien; no, lo que es ahora nos vamos a enterar todos. (Risas)

No trato de combatir al Gobierno ni de hacer campaña en pro de mi partido, sino de pedir algo que debe ser común a todos, puesto que se trata del interés de la patria.

Don Andrés Ramonell y Campomar

FALLECIÓ EL DÍA 7 DE LOS CORRIENTES

DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

* E. P. D. *

Su esposa, hija, hijos políticos, nietos, sobrinos y demás parientes, al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el lunes 11 del corriente, en la iglesia de S. Jerónimo, a las once.

El Excmo. é Ilustrísimo Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 40 días de indulgencia por cada misa, oración ó sufragio que se aplique por el alma del finado.

Entiendo que analizar y rebuscar hasta lo último en estas culpas del desastre no es apartar a la marina del pueblo, sino, por el contrario, acercarlos más; acercarlos hasta el punto de que cuando los prevaricadores fueran castigados, el pueblo y la marina habrían de abrazarse estrechamente. Vamos a no reprimarnos en discusiones estériles; vamos derechamente Gobierno y oposición a lo que debemos ir.

Dice que los discursos de oposición han sido los de todos los años: estadística pura. El señor Auñón malgastó el tiempo hablando de un presupuesto de 25 millones, y no es tal; es de 25 millones, más otros 17 millones del presupuesto extraordinario. Y con todos esos millones, España está más indefensa que si no hubiera tal presupuesto, y mientras sigamos así, no sólo estaremos sin defensa, sino que además habremos de perder la esperanza de tener jamás, jamás, poderío naval alguno.

Examina la escuadra que tenemos, y dice que el *Pelayo* escolta al *Cárlos V*, y ambos van seguidos por el *Giralda*; y para qué? Para excitar la risa. ¿Sirven como fuerza? No. ¿Sirven para maniobras? Menos. ¿Entonces para qué? Nuestra escuadra, en vez de estar clasificada en primera, segunda y tercera situación, no puede estar, ni está, más que en astilleros, anclada ó con averías.

Dice que el servicio de guardacostas no se hace; que conviene más y sería más barato venderlos ó echarlos a pique, y sustituirlos por menos barcos que no estuviesen anclados, sino que anduvieran constantemente; así si se vigilarían las costas.

Si marina de guerra quiere decir poderío en los mares, no tenemos ninguno; porque le que aparentamos tener nos perjudica. Valdría más, para esto, que no hubiera buques, ni marinos, ni ministerio de Marina en España. Porque así excitamos la risa del mundo entero.

Ocupándose del personal, dice que su exceso pregona que hemos vivido constantemente de espaldas a los servicios públicos. Dice que el cuerpo de la Armada...

El señor AUÑÓN: Hay varios cuerpos en la Armada.

El señor MAURA: Cierta que hay más de uno. Voy a leer. (Lee hasta veinte cuerpos de las diferentes armas é institutos de Marina, y al acabar dice: No sé si he olvidado alguno, señor Auñón. (Grandes risas en toda la Cámara).

Decía que el cuerpo de ingenieros de la Armada podrá ser muy sabio, pero como no se le dan medios para demostrar sus conocimientos profundos, resulta inútil completamente.

Si es con los maquinistas, sucede otro tanto: se asignan para porteros 100.000 pesetas, y para Escuela de maquinistas, 17.000. ¿A qué he de decir más? Y como el capitán más heróico, si no es secundado por el maqui-

nista, ni resulta capitán ni puede ser heróico, así ha salido elio en los últimos combates. El *Colón* no llevaba fogoneros ni los maquinistas necesarios; pues tuvo que rendirse y aguantar quieto y parado la arremetida yankee.

En infantería de marina hay tres cuadros, y para los tres 250 soldados. Eso sí, cada cuadro tiene sus jefes y oficiales, su Estado Mayor, y hay Academia donde se preparan muchos jóvenes para ingresar en ese cuerpo a mandarse a sí mismos. ¡Hay hasta 22.000 pesetas para los caballos de la infantería de marina!

Lee una lista de crecidas gratificaciones para oficiales, jefes y generales de la Armada.

El ministro de MARINA: Esos datos no son exactos.

El señor MAURA: Estoy leyéndolos en un documento oficial, enviado por el Congreso a la Comisión, a petición del señor Bergamín.

El señor SUAREZ INCLAN (don Félix): Todo eso es cierto y mucho más. Estoy dispuesto a demostrar que hay abusos mayores. Han llegado al Tribunal de Cuentas, para su aprobación, cifras escandalosas.

¿Si; hasta ha habido ministros de Marina que han cobrado doble sueldo! (Sensación.)

El señor MAURA: Todo esto constituye un contraste crudísimo y desolador con el fracaso de nuestro poderío colonial, con la situación de agobio a que nos han arrojado nuestras desdichas. (Aplausos.)

Se ocupa extensamente de las Juntas y organismos que hay en cada departamento, haciendo de ellas una crítica acerba.

¿Para qué sirve—pregunta—esa Comisión de experiencias de artillería que hay en Cádiz? ¿Hace experiencias?

El ministro de MARINA: Sí.

El señor MAURA: ¿Si? ¿Y cómo? ¿Si cada disparo de cañón de un mediano calibre cuesta más que la cantidad que se presupuesta para ejercicios de artillería en un año? (Grandes risas.)

Aquí todo son Juntas, inspecciones, centros que se traducen en pingües sueldos y gratificaciones, y en un expediente de lo que no podéis formaros idea.

Para cada cuerpo de la Armada hay varias Academias. ¿Es que no bastaría con una por lo menos para cada organismo?

Además de esa partida de 25 millones que se fija en el presupuesto, hemos dado sin enterarnos 17 millones para construcciones nuevas. ¿Qué construcciones son? ¿Qué nuevos barcos van a salir de nuestros arsenales?

Ninguno de los tres que tenemos puede construir un barco útil. Esto es evidente. No es posible que los arsenales oficiales ni la industria nacional hagan buques de guerra, máquinas perfeccionadas que constituyen el doctorado de la construcción naval.

Renunciemos, pues, a ellos, y ahorraremos muchísimo dinero. Dedicuense a la construcción de barcos mercantes. Pero esto no se hará, porque infinidad de intereses pequeños se asociarán al gran interés de los arsenales é impiden a los ministros una decisión oportuna y valiente.

Si no podemos construir buques, ¿para qué queremos esos arsenales? ¿Es que no estamos convencidos de que son un gasto inútil para la nación? Pido que se supriman los tres arsenales y que se supriman todas las construcciones de buques de guerra de la industria particular.

Empecemos por hacer marina mercante, y esta será la base de nuestra marina de guerra del porvenir. Ya sé que suprimir arsenales, departamentos y toda esa máquina traería una protesta formidable de todas las regiones interesadas; pero la salud de la patria es antes que todo.

La existencia de esos arsenales será siempre obstáculo insuperable para que lleguemos a tener marina de guerra.

Lo más peligroso para nuestra marina del porvenir es la marina que tenemos.

¿Queremos tener marina? Pues dotémosla bien, con todo lo necesario y no compremos ni un solo barco en España.

Yo soy partidario del radicalismo de las reformas, porque ese radicalismo presta la fuerza necesaria para arrollar los obstáculos.

Nuestro porvenir está en la marina mercante. Inglaterra no es tan poderosa por su marina de guerra como por la mercante.

Ayudemos a la marina mercante, quitadle todas esas trabas que imposibilitan su desarrollo. No obliguéis a las casas navieras españolas, como sucede ahora, a matricular sus buques en el extranjero.

Ahora, yo he cumplido con mi deber, y si el Gobierno no cumple con el suyo, no me cabe ni acepto ninguna responsabilidad.

No estoy conforme con el señor Moret en que la obra que esta haciendo este Parlamento es pacificadora, antes al contrario, creo que es motivo y fomento de perturbación.

Tampoco comparto yo los optimismos del señor Moret, ni puedo abrir el pecho al aliento y a la esperanza como él me pedía. ¿Esperanza? ¿De qué? ¿Por qué?

Cuando veo que toda nuestra labor es infructuosa, que nada conseguimos ni hemos conseguido; cuando veo aquí, a este lado, silenciosos y mudos, a los que tanta responsabilidad tuvieron en nuestras desdichas, y veo, por último, en aquel banco a un político ya maestro, que no cumple ninguna promesa, pedirme a mi esperanza, es pedirme mentira. (Aplausos.)

El discurso que a continuación pronunció el ministro de Marina contestando al señor Maura, fué brevísimo,

aunque justificado por el estado de su salud.

El señor Gómez Imaz defendió como pudo su obra, afirmando que él ha hecho cuantas reformas ha podido, no sólo en los arsenales, sino en las plantillas, maestranzas y guardacostas.

Repitió lo que todos los días nos dice el Gobierno, esto es, que las reformas no pueden hacerse en un día.

A juicio del señor Gómez Imaz la marina mercante no ha sido ni será nunca base de la marina de guerra; ambas deben desarrollarse paralelamente.

Rectifica brevemente el señor Maura para decir que no ha atacado al cuerpo de infantería de Marina, sino que lo que ha pedido es que se defina de una vez su situación, que se le estime que tenga una finalidad. No podemos fiar—dijo—en que la regeneración venga de ese Gobierno, ni menos del señor Sagasta, que es el mayor responsable de todas nuestras desdichas.

Se suspende el debate.

A propuesta de la presidencia acuerda el Congreso que desde hoy empiecen las sesiones a las dos de la tarde dedicando las cinco primeras a discutir los presupuestos, y la última, a ruegos, preguntas é interpelaciones.

Apruébanse definitivamente varios proyectos de ley, y se levanta la sesión.

Inglaterra y el Transvaal

La versión boer.—Posición recuperada.—Batalla en perspectiva.—Avance de Methuen.—En Kimberley.

Londres 6.—Los periódicos de esta ciudad publican esta mañana la versión de los jefes boers sobre la lucha en Modder-River.

Afirmar éstos que perdieron poca gente, y que las fuerzas inglesas se retiraron desalentadas.

Una descubierta británica sostuvo un tiroteo con las avanzadas boers hace dos días y se retiró sin causar bajas.

Esta madrugada se han recibido aquí despachos en que se supone que en breve se dará una nueva batalla entre las fuerzas que van en socorro de Kimberley y los boers, parapetados en las colinas que dominan el camino y se elevan a seis millas del río Modder.

Según el corresponsal de *The Daily Mail*, lord Methuen iniciará hoy mismo el movimiento de avance hacia Kimberley, que se halla a 20 millas de Modder-River.

En un telegrama de la Ciudad del Cabo se anuncia que la herida del muslo le molesta poco al general, y que éste se propone que descansen sus tropas a la derecha del Modder, y que queden allí hasta que lleguen las provisiones enviadas últimamente desde Kimberley, si no está equivocado el corresponsal.

Parece ser que en esta ciudad no escasean los comestibles. Se cree además que lord Methuen levantará el cerco, cuando bien le parezca.

Se ha recibido un despacho fechado el 21 de Noviembre en Kimberley. En él se dice que los boers dispararon sobre algunos rebaños ingleses, y que al tiroteo siguió un duelo de artillería muy animado y breve.

Algunos boers avanzaron y se pusieron a tiro de fusil. La guarnición disparó algunas granadas, de cuyo efecto no se tienen noticias.

Más noticias del río Modder.—La próxima batalla.—Cañones recuperados.—En Kimberley.

Londres 6.—Telegrafían de la estación del río Modder con fecha 30 que las tropas orangistas muestran mucho deseo de combatir.

Se espera una batalla muy reñida en Spifontein.

Esta posición se halla fuertemente atrincherada por los boers y es el camino obligado para ir a Kimberley.

Las trincheras y reductos boers están precisamente sobre los principales criaderos de diamantes, causa de la codicia de los ingleses.

El general lord Methuen dice que se prepara para continuar avanzando.

Un despacho del *Times* dice que al retirarse los boers del río Modder abandonaron algunos cañones; pero esta noticia no merece crédito, puesto

que no consigna tan importante detalle el despacho oficial.

El *Standard* rectifica la noticia del *Times*, y dice que cuando llegó la noche, los boers volvieron a ocupar posiciones que habían abandonado por la tarde a los ingleses y recuperaron los cañones, llevándose los.

Uno que no pudieron conducir lo arrojaron al río.

El general Methuen no ha podido establecer su comunicación heliográfica con Kimberley.

Las tropas de Kimberley hicieron el día 28 una salida, siendo rechazadas por los boers.

Tuvieron 22 muertos y 31 heridos. El comandante Scot Turner, del regimiento escocés, fué herido de gravedad.

No es cierto que en esta salida se apoderaran los ingleses del campamento boer situado al Oeste de la plaza.

En el río Modder se trabaja sin cesar para recomponer el puente, que está completamente destruido.

La situación de Ladysmith

Londres 6.—El corresponsal del *Eco* en Ladysmith transmite el siguiente telegrama a su periódico, que éste publica en edición especial:

«Ladysmith 2.—El 30 de Noviembre el bombardeo ha sido más violento que nunca. Los boers nos han hecho un fuego terrible, especialmente con el gran cañón que han colocado sobre la colina de Lombard Kop, que domina completamente a esta plaza.

Una granada cayó esta mañana sobre los soldados del regimiento de Manchester, que estaban tomando su desayuno.

Ayer (1.º de Diciembre) otra granada cayó sobre el campamento exterior. Las tropas tuvieron que buscar a toda prisa sitio menos expuesto.

Otra granada destruyó un caballo e hirió al jinete.

Esta mañana el enemigo comenzó a bombardear metódicamente, colocando sus primeras granadas sobre nuestra derecha.

Muchos proyectiles causaron daños. Las granadas de los boers traen carga de melanita.

Casi todos nuestros cañones Howitzers están inútiles.

Los boers tienen colocadas 32 piezas en torno de la plaza.

Nuevas noticias del general Methuen
Berlín 6.—La *Deutsche Zeitung* publica un telegrama de Londres diciendo que lord Methuen ocupa en las orillas del río Modder posiciones mal defendidas.

Los boers amenazan los flancos de las tropas inglesas, y las tienen cercadas.

Hacia Ladysmith

Londres 6.—Se ha recibido este despacho:

«Campamento inglés de Frere 2.—El general Clery ha llegado hoy. En segunda tomó el mando de su división. Se ha oído ruido de cañones, hacia Ladysmith.»

El *Globo* publica otro despacho de Frere, según el cual el presidente Krüger ha recomendado que los boers abandonen el sitio de Ladysmith para reconcentrarse y defender el camino de Pretoria.

En los círculos oficiales de Londres no se toma en serio esta información. *Stornberg y Dordrecht en poder de los boers*

Londres 6.—Telegrafían del Cabo con fecha 2.

«Mil quinientos boers se han apoderado de la plaza de Stornberg. Manda esta fuerza el general Grobier.

Otra división boer se ha apoderado de Dordrecht.

Las tropas boers se extienden en todas direcciones.»

Un despacho de Pretoria fechado el 2 (via Lourenço Marques) dice que el general Joubert está indispuerto, y que ha llegado a Volkrust.

Durante su ausencia asume el mando el general Schackbur.

Sin noticias. Enojó público

El ministro de la Guerra no comunica ninguna noticia del teatro de las operaciones. La ansiedad es vivísima y la irritación del ánimo público muy violenta.

Heridos repatriados.—La comisión del Cabo.—Los periodistas extranjeros.—Regreso de Yule.

Es aguardado hoy en las costas de Inglaterra el primer vapor que conduce heridos procedentes del Sur de Africa.

Un telegrama de la Ciudad del Cabo que inserta *The Standard*, confirma la noticia de la venida a Europa de la Colonia del Cabo, para tratar de la futura organización de las posesiones británicas del Africa Austral.

De aquella ciudad zarzó ayer tarde el transporte *Orient* con nuevos heri-

dos a bordo, para conducirlos a Inglaterra.

La agencia *Press Association* explicando una medida adoptada en el ministerio de la Guerra, y de que se cuenta en uno de mis telegramas de ayer, dice que los periodistas extranjeros no tendrán acceso a las galerías del *War Office*, pero si gozarán del derecho de tomar nota de los partes que se fijen en los tabloneros.

El general Yule, que mandaba las fuerzas derrotadas en Dundee, y que tuvieron que emprender una penosa marcha para refugiarse en Ladysmith, se halla enfermo y está ya en camino para regresar a Inglaterra.

Llegada de heridos

Londres 6.—Acaba de llegar de la Ciudad del Cabo el transporte-hospital *Sumatra*.

Trae dos oficiales y 131 soldados heridos o enfermos.

Francas de algodón a 350 reales cana en India, Jaime II 59 y 61, y mantas algodón a 5 reales una.

Los prisioneros en Filipinas

«Manila 2.—El cónsul de España al ministro de Estado:

Prisioneros llegados: jefes y oficiales de marina Julio del Río, Oton Sánchez Vizcaino, Guardia, Francisco Concha Pereda.

Jefes y oficiales de ejército: José Rodríguez Ochoa, Teodoro Obere Diez, Ildefonso Mayayo Prats, José María Orellana, Ciriaco Pérez Palencia, Baldomero Sanromá Gabalda, Juan Escobar Menselva, Gabriel Herrero Larraz, José Fresno Andre, Antonio Pérez Moreno, Manuel Puch Valverde, Basilio Villanueva Campos, Narciso Vera Oliva, Félix Pascual Uberuaga, Agustín Borja Rodríguez, Juan García Díaz, Manuel Martínez Camarero, Fermín González Mario, José Álvarez Aguilar.

Empleados civiles: José Caballero, Augusto Rubio, Joaquín Chinchilla, Antonio Echevarría, Pedro Fernández Caffete, Miguel Palumino, esposa e hijas; Marcial Meira, Cecilio Rafael Villabona, José Ocaldo, Mariano Martín, Agustín Llana e hijas, Eugenio Sánchez, Rafael Arribas, Joaquín Pino y Valentín Blat.

Particulares: Buenaventura Gaza Baro, Francisco Manosi, esposa y cinco de familia, Manuel Fernández, Isidoro Vale, José Chipari, José Alarcon, Rafael Pérez Valdelomar, señora e hija, Juan Anteferrer y esposa, fray Celestino García y fray Ángel García.

Rescatados setenta más Bayombong, ignorando nombres.

EL DISCURSO DE ROSEBERY

Palmetazo a Chamberlain

Con razón se había dicho que el discurso pronunciado por lord Rosebery en Edimburgo, al día siguiente de la peroración de mister Chamberlain en Leicester, ha sido un tremendo correctivo a las palabras del ministro inglés de las Colonias.

Después de censurar severamente que todo un ministro se ocupase de caricaturas y de chistes de la Prensa extranjera y de que amenazase por ello, dijo que lamentaba más todavía el desgraciado discurso de Mr. Chamberlain por hablar demasiado y traer y llevar, sin ton ni son, las naciones extranjeras.

«Algunas veces nos extrañamos—ha dicho lord Rosebery—de que Inglaterra sea impopular en el Extranjero. La razón es, según creo, porque nosotros nos infatamos y enorgullemos demasiado con nuestras virtudes y buenas cualidades sin poner atención en las de los demás, y ovidamos que lo que nos disgusta en otros, igualmente disgusta a los extranjeros en nosotros. Durante los últimos años hemos censurado y criticado a algunas naciones de Europa en tales términos, que les hemos dado motivo para reflexionar y no para demostrar entusiasta cariño por Inglaterra.

Nosotros (es decir, nuestros representantes oficiales) hemos calificado de nación moribunda a una de las más antiguas e interesantes naciones de la tierra; hemos comparado con el demonio a otro gran Imperio; hemos humillado a otro diciendo que ocupaba menos territorio que una de nuestras colonias, y ahora creemos cumplir con un deber diciendo a otra nación que se reporte en sus maneras.

No digo que estos sentimientos no sean correctos; pero es completamente nuevo el que los hombres responsables al frente del Gobierno nos expresen de ese modo, y confío en que una franqueza tan antidiplomática no se repetirá más.»

Todos los párrafos de este discurso de lord Rosebery fueron acogidos con frenéticos aplausos; gran parte de la Prensa británica le ha manifestado su asentimiento, todo lo cual quiere decir que hasta en la misma Gran Bretaña ha producido muy mal efecto el imprudente *speech* de Mr. Chamberlain.

En las Cámaras de los Estados Unidos

Gobierno de Cuba y Filipinas.—Relaciones con España.

Washington 5.—El Mensaje que el presidente de la República, Mr. Mac Kinley, ha dirigido a las Cámaras, al abrirse éstas, contiene la expresión de los propósitos del Gobierno respecto a Cuba y Filipinas.

Hablando de Cuba, dice Mr. Mac Kinley que cuando la paz esté completamente restablecida, los Estados Unidos retendrán aquel territorio como depósito y por cuenta de la población de la isla.

Ya el año último el gobierno de los Estados Unidos rechazó todo propósito, por su parte, de ejercer soberanía, jurisdicción ni investigación en Cuba, excepto en lo relativo al cumplimiento de la obra de pacificación que se había impuesto.

En cuanto a dicha obra de pacificación, será cumplida por el gobierno. La isla será abandonada a sus habitantes, en virtud del compromiso adquirido, que será religiosamente observado.

Los progresos más sustanciales se han realizado por medio de medidas administrativas, todas las cuales tienen por objeto hacer a ese país digno de una existencia regeneradora.

Los Estados Unidos adquieren ante el mundo la gran responsabilidad que representa el buen gobierno de Cuba.

Los productos de la isla entrarán en el mercado americano en las mismas condiciones que gozan los productos de las Indias Occidentales en sus tratados recíprocos.»

Refiriéndose a Filipinas, el Mensaje dice:

«Cuando las tropas actualmente en camino lleguen a Manila, las fuerzas americanas en el Archipiélago constarán de 2.051 oficiales y 63.488 soldados.

La aserción de Aguinaldo de que la independencia de Filipinas le había sido prometida por un oficial de los Estados Unidos carece en absoluto de fundamento.

Lo que Aguinaldo esperaba cuando volvió a Manila era librar a la isla de los españoles.

Esta rápida liberación efectuado por los americanos, le sugirió después otras ideas y otras ambiciones y las insidiosas sugerencias que recibió de diversos lados, pervirtieron los propósitos que tenía cuando tomó las armas.»

Después de esto continúa el Mensaje diciendo:

«El futuro gobierno de Filipinas depende de los Congresos americanos.

Los filipinos no pueden ser abandonados. La idea de que podamos renunciar a nuestra autoridad y dar su independencia a las islas, reteniendo nosotros una especie de protectorado no puede ser tomada en serio.

La hora de la victoria será la hora de la clemencia y de la reconstitución de ese país, desolado por la guerra y por largos años de un mal gobierno.»

Hablando de las relaciones de los Estados Unidos con las demás naciones, dice respecto a nuestro país:

«No se omitirá ningún esfuerzo para responder a las buenas disposiciones de España y cultivar por todos los medios posibles la intimidad que debe reinar entre dos naciones cuya historia ha sido frecuentemente y de mil modos marcada por una sincera amistad y por la comunidad de intereses.»

El descanso dominical

Hé aquí los bases fundamentales del proyecto leído en el Senado por el ministro de la Gobernación:

«Queda prohibido, en los domingos y días festivos, a los obreros de ambos sexos, todo trabajo material en los establecimientos industriales y mercantiles, así fijos como ambulantes; en las obras de construcción y reparación de edificios, en la vía pública ó con alguna manifestación exterior a ella.

Se entenderá convenido el descanso dominical y de los días festivos en todos los contratos de trabajo.

Las estipulaciones en contrario y días festivos en los establecimientos, obras y servicios dependientes del Estado, la provincia ó el Municipio.

La administración central, la provincial y la municipal fijarán en los pliegos de contratación de obras y servicios la prohibición del trabajo en esos días.»

El mejor preparado para el estómago, es el «Elixir a la Ingluvina Giol.» Véase el anuncio en la 4.ª página.

La regeneración en Francia

Juan-Bernard está publicando en *Le Figaro* una curiosa información acerca de los medios conducentes a lograr en su país una reconciliación nacional. Después de haber consultado a los obispos, aquel periodista recoge opiniones de magistrados. Estos en general, están cerca de declarar que las leyes son impotentes para lograr esa reconciliación.

Algunos magistrados se limitan a decir que no saben nada ni pueden meterse más que en cumplir su deber y hacer que lo cumplan los que están bajo su autoridad.

Uno añade: «si todo el mundo hubiera hecho lo mismo, la información no tendría razón de ser.»

Otro magistrado, fiscal en Rion, dice, en resumen:

—Que comiencen los periodistas. Un magistrado del supremo, como diríamos aquí, dice:

—¿Cómo reformar los caracteres y cómo inculcar a todo el mundo el celo por su deber?

Otro miembro de este alto tribunal opina que sería menester reformar la mentalidad de los franceses. «Que cada uno aprenda a pensar de propia cuenta y no tome hechas y de una pieza las opiniones que le sirvan periódicos y propagandistas interesados.»

Un presidente de Audiencia da un remedio que tampoco a los españoles vendría mal:

—El mejor remedio sería el silencio.

Y en uno de esos pareceres pueden clasificarse todos los demás que la magistratura francesa ha confiado al redactor del *Figaro*.

NOTICIAS

Del extranjero:

Asegura el importante periódico la *Presse*, de Viena, que el emperador de Austria hará una prolongada visita a la capital de Francia mientras en ella se celebre la próxima Exposición internacional, y que tanto el gobierno como el pueblo parisense recibirán con mucho júbilo y agasajo al anciano y respetabilísimo monarca.

La policía de París ha logrado por fin echar el guante a los principales individuos que componen la partida de ladrones que desde la hora de oscurecer han sido durante más de un año el terror de los visitantes al Bosque de Bolonia, el Pabellón Chino y los paseos cercanos a las fortificaciones en aquella capital.

Bary, el capitán en jefe de la *Jeudrills*, es un atlético individuo de unos 33 años, quien se escapó en una piragua atravesando el río Maroni, que es un vivero de caimanes, del presidio de la Guyana francesa.

Vino luego Bary a Londres, desde donde regresó a París para organizar la cuadrilla de ladrones llamada del «Gran Caimán», en memoria del atrevido hecho realizado en la América del Sur.

De la capital:

Ha sido nombrado Secretario en propiedad del ayuntamiento de Alaró don Lorenzo Homar Salom, a quien felicitamos.

A tenor de lo dispuesto en el art. 5.º del Reglamento para el servicio sanitario benéfico de los pueblos de 14 de Junio de 1891, el día 30 de este mes, los ayuntamientos deben formar una lista de las familias que han de recibir asistencia médica gratuitamente, y lo pondrán en conocimiento de los facultativos y del público, pudiendo presentar reclamaciones, tanto los facultativos como cualquiera interesado, y si no fueren atendidos por el ayuntamiento, acudiran al gobernador, que oirá, para su resolución, a la Junta provincial de Sanidad.

Por el recaudador de la Zona única del partido de Ibiza, se han señalado los días que a continuación se expresan para la recaudación voluntaria de las contribuciones territorial é industrial, carruajes de lujo y alcoholes, correspondientes al segundo trimestre del año económico actual.

Ibiza, del 1 al 17 del actual.—San José del 18 al 21; San Antonio del 22 al 26; San Juan Bautista, del 27 al 31; Formentera del 30 al 31.

Ayer tuvimos el gusto de saludar a nuestros estimados amigos don Alberto Russifol y don Federico Rahon, Presidente y Secretario respectivamente del Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona.

El viaje de tan distinguidos señores obedece al deseo de gozar unos días de descanso después de las rudas y laboriosas campañas que han sostenido y que deben continuar.

Esta mañana habrán salido para Artá con objeto de visitar las cuevas.

Ayer por la mañana fué rematada en pública subasta el edificio conocido por *Harinera Malloquina* establecido en el caserío del Port d'Inca, propiedad de la Sociedad general mallorquina.

Dicho edificio fué adjudicado a don Juan Aguiló por la cantidad de 1630 pesetas.

Anteayer se reunieron en el despacho de la Alcaldía los señores Martí, Juan, Garau y alcalde que componen la Comisión encargada de organizar la fiesta que ha de celebrarse en honor de don Jerónimo Rosas, con motivo de haberle nombrado ilustre de Mallorca.

Los reunidos aprobaron ampliar dicha comisión con los señores Rafael Álvarez Sereix, Académico correspondiente de la Real Academia Española y don Benito Pons, Académico de la Real Academia de San Fernando.

Inmediatamente los reunidos trasladaron al despacho del señor Gobernador, donde después de aceptar ambos señores el cargo, continuó la sesión. Además se ofreció la presidencia honoraria al señor Sereix.

El Sr. D. Luis Martí propuso que presidente de la comisión invitara a los directores de los orfeones y coros de esta capital y a la Capella de Mallorca para tomar parte en la fiesta, que la comisión se ampliara con los directores de los periódicos locales.

Se discutió la fecha en que debía celebrarse la fiesta y se acordó que antes de anunciarlas definitivamente consultara con los que han de tomar parte en ella.

Se dió cuenta de la comunicación recibida por el ayuntamiento y acordó aceptar con agrado el ofrecimiento hecho por D. Luis Martí para trasladarse a Barcelona para conferenciar personalmente con los literatos catalanes que han de tomar parte en la fiesta.

Y se levantó la sesión.

Ayer por la mañana fué curado en la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia un obrero que mientras estaba descargando un bcoey en la explanada del Muelle, tuvo la desgracia de que uno de aquellos le magullara la mano izquierda dejándose en muy mal estado.

El día 16 del actual se celebrará en las cocheras de la Sociedad Mallorquina de Tranvías la subasta por medio de pujas a la lina para la venta de las mulas sobrantes del servicio de tranvías.

El señor Delegado de Hacienda de esta provincia, nos participa en un atento besalamano que a pesar de ser hoy domingo estará abierta la recaudación, con el fin de que puedan hacer efectivas sus cuotas los contribuyentes que hayan dejado de satisfacerlas por territorial é industrial.

Hemos recibido un almanaque de la compañía inglesa de seguros contra incendios *Sun* cuyos representantes en estas islas son los señores Roca y Vadell.

El último número de *Los Martes Ilustrados* de la correspondencia al cantina publica el retrato en gran tamaño de nuestro digno gobernador don Rafael Álvarez Sereix, acompañando de una extensa biografía.

Esta noche, en el teatro del *Círculo de Obreros Católicos* se pondrán en escena las comedias en un acto *Mestre Quel es curandero*, *Mestre Fornaris* estrenándose también la zarzuela en un acto *La Rivalta*.

La función empezará a las siete y media.

Llega hasta nosotros la noticia de que aquí, en Palma, se han fabricado y emitido sellos regionalistas, remendando lo hecho en Barcelona y Valencia.

Contestando a las muchas preguntas que recibimos, debemos decir que no sabemos a que viene esta emisión.

ni á que fin obedece; creemos que se trata simplemente de una empresa industrial que los ha emitido para lucrarse con la fiebre filatélica reinante.

En la librería de Amengual y Muntaner se ha recibido la última moda de Julio Verne titulada *El Testamento de un escéntrico*. Consta de tres cuadernos vendiéndose al precio de tres pesetas cada uno.

Los asuntos puestas ayer á la orden del día para ser discutidos en la sesión que debe celebrarse mañana el Ayuntamiento de esta ciudad ó en su defecto el miércoles en segunda convocatoria, son los siguientes:

Secretaría.—Acta de la sesión anterior.—Aprobación de varias cuentas por servicios municipales.—Dictamen proponiendo la imposición de una multa al contratista don Pedro Borrás *Obras, Arbolado, Caminos y Paseos*.—Dictamen proponiendo la aprobación del justiprecio de una parcela de la calle del Santo Spiritu.—Denuncia de obras fraudulentas en la casa calle de Fiol n.º 2.

Policia.—Dictamen proponiendo un proyecto de reglamento de carruajes de alquiler y particulares.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Ibiza da cuenta de un robo llevado á cabo en un estanco de aquella ciudad, sin que hasta ahora hayan sido descubiertos los autores.

—Da cuenta la de Petra de haber detenido á un individuo reclamado por el Juzgado de instrucción de este partido.

—Participa la de Alcudia haber detenido á dos sujetos presuntos autores de la corta y sustracción de pinos del monte comunal de aquella ciudad.

Por igual delito ha sido detenido otro sujeto en la villa de Selva.

Ayer se recibió en este Gobierno de provincia el Real decreto autorizando á la Diputación Provincial para contratar un empréstito extraordinario de 100.000 pesetas, para atender á los gastos que ocasionaria la invasión de la peste bubónica en estas islas.

Al propio tiempo, se la autoriza para ampliar dicho empréstito en caso necesario, y previa petición al Ministro.

El portero mayor de la Casa Consistorial, tiene en su poder un ejemplar del *Abecedario de la Virtud* que fué encontrado en la vía pública.

La persona que acredite ser su dueño puede pasar á recogerle.

El lunes último se extravió un oro de oro desde la calle de Pont y Vich á la del Socorro.

La persona que lo tenga en su poder y quiera devolverlo puede hacerlo en esta redacción donde se le gratificará el hallazgo.

Por Real orden del ministerio de la guerra se ha concedido el empleo de segundo teniente de la escala de reserva al sargento del batallón de Baleares don Andrés Dominguez Sanchez.

Por la guardia municipal fué encerrada anteanoche en el depósito de Capuchinos un sujeto en el caserío del Molinar de Levante.

Se nos dice que el catedrático de Geografía é Historia del Instituto de Cáceres nuestro paisano y querido amigo don Gabriel Liabrés y Quintana ha sido propuesto para desempeñar idéntico cargo en el Instituto de Valladolid.

Nos alegraríamos resultase cierta la noticia.

Ayer recibimos la noticia de haber fallecido en Madrid la señora madre de nuestro amigo don Gregorio Cafete auditor de esta Capitanía General.

Vivamente lamentamos la desgracia que afige al señor Cafete y rogamos á Dios recoja en su seno á la virtuosa dama que acaba de finir.

Hemos recibido una atenta visita de las artistas de este teatro Principal señoras Victoria Benimeli y María Magdalena Alberty.

Al agradecer la galantería que han tenido con nosotros les devolvemos muy gustosos el saludo deseándoles gran cosecha de aplausos por parte del público palmasano.

Varios miembros de nuestra Cámara de Comercio presentarán el lunes una súplica al señor Presidente de la misma, al objeto de organizar un meeting para tratar asuntos económicos, aprovechando la estancia en esta ciudad de los señores Rusifol y Rahola, presidente y secretario respectivamente

del Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona.

D. José Ramonet y Riu, Director de la Academia preparatoria para el ingreso en el Cuerpo de Torreros de faros, establecida en la calle de Palacio núm. 31, 1.º, nos hace presente que facilitará gratis á cuantos lo pidan el Programa impreso, conforme á la R. O., que acaba de publicarse, para la próxima convocatoria de Aspirantes á dicho Cuerpo, así como también cuantas referencias necesiten al efecto.

El Boletín Oficial de la provincia correspondiente al día de ayer, publica un anuncio de la Comisión provincial, abriendo un concurso para la provisión de las plazas de Médico civil de la Comisión mixta de reclutamiento de esta provincia y de médico civil suplente de la misma.

Los aspirantes á dichos cargos deberán presentar sus instancias en la Secretaría de aquella Corporación en el término de diez días á contar desde hoy, acompañando los documentos que acrediten su capacidad legal y los justificantes de sus méritos y servicios.

Los que para el caso de no obtener el primero de dichos cargos aspiren á que les sea conferido el segundo, podrán formular sus solicitudes por medio de una sola instancia.

Los gastos originados por las obras llevadas á efecto por administración en los edificios provinciales durante el mes de septiembre, ascienden á 2021'61 pesetas.

Por el Juez de instrucción del partido de Inca se cita, llama y emplaza á Gabriel Vidal Sans (a) Paré para que en el término de 10 días se presente en dicho juzgado al objeto de declarar en la causa que se le sigue por el delito de hurto.

El Tesorero de Hacienda de esta provincia, ha nombrado Auxiliar de la recaudación voluntaria de contribuciones del partido de Ibiza á don Vicente del Valle.

Los vapores *Cataluña* y *Palma*, que debían salir ayer tarde el primero para Barcelona y el segundo para Mahón, suspendieron su salida á causa del mal tiempo.

Igualmente suspendió su salida para Ibiza y Alicante el vapor *Unión*.

D. Rafael Ballester y Castell ha solicitado tomar parte en los ejercicios de oposición á la cátedra de Geografía é Historia vacante en el Instituto de Valencia.

CROMOS IMPRESOS

PARA FELICITACIONES Y AGUINALDO DE NAVIDAD. Se confeccionan á precios baratísimos en el establecimiento tipográfico de Amengual y Muntaner, Cadenas 2 y Conquistador 30, Palma.

Teatros

Inauguración de temporada

Por fin anoche, después de interminable serie de dilaciones, fué posible dar comienzo á la temporada de ópera organizada por la empresa del Teatro Principal.

La sala presentó un bonito aspecto, viéndose ocupados todos sus palcos y siendo también numerosa la concurrencia en las butacas. Los lujosos atavíos que lucían muchas damas y señoritas dieron mayor realce al coliseo, iluminado con esplendidez.

Después de larga espera, que deseamos no se repita, se dió comienzo á la función cantándose los actos primero y segundo de la ópera *Faust*.

Todo el mundo conoce la precipitación con que han tenido que llevarse los ensayos, lo allegadizo de determinados elementos que forman la compañía y los mil contratiempos sufridos. Así es que los actos de la ópera de Gounod cantados como medio de llenar el tiempo pasaron en medio de la indiferencia del público, que se trocó algún instante en enojo contra los coros los cuales sin adulación, son muy inferiores. Apesar de esto los artistas habían cantado su parte con todo el esmero posible.

Siguió *Cavalleria rusticana* y aquí parece que se calentó algo la atmósfera y hasta la orquesta oyó aplausos en el preludivo y tuvo que repetir el intermezzo. El tenor Franco (*Turiddu*) y la señorita Benimeli (*Santuzza*) recibieron nutridísimas palmadas en el duo viéndose obligados á presentarse en escena; y de ellas participaron también la señora Alberty y el señor Achille.

Todos estos artistas se esforzaron para sacar á flote la obra y romper el hielo de la sala lo cual consiguieron. Al final fueron llamados al proscenio junto con el señor Petri.

Tal es, en resumen, lo ocurrido anoche en el Principal y ásta la primera impresión trasladada á vuela pluma, dejando para los días sucesivos la tarea de apreciar más especialmente y en detalle las facultades de los artistas.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluirán en San Francisco; exposición á las seis, á las siete y media comunión general á las diez misa cantada y sermón que será el orador el P. Auba de San Felipe Neri; al anochecer corona á la Virgen, sermón, después se cantará la coronita de las doce estrellas, tedeum y la reserva.

Empezarán en San Nicolás al Santo titular, exposición á las seis de la mañana, á las diez misa cantada en la cual predicará el señor Cura-párroco de la misma Parroquia; al anochecer después del rosario, ejercicio del Corazón de Jesús y la reserva.

Otras funciones

En la Concepción, fiesta principal que dedican las Hijas de María á la Purísima; á las diez se cantarán horas y misa mayor á toda orquesta, partitura de Diesch y sermón que dirá el P. Fortunato Sancho agustino, á las cinco y media de la tarde coronita de las doce estrellas cantada y sermón que dirá el P. Jenaro Blanquer S. J. concluyendo con tedeum y bendición del Santísimo.

En Santa Eulalia fiesta á la Purísima, con misa cantada á las diez.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de la salud en San Miguel.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Visita á la Corte de María

Continuarán en San Nicolás. A las seis de la mañana exposición á las diez misa cantada por la comunidad. Por la noche rosario, meditación y la reserva.

Otras funciones

En la Concepción á las diez de la mañana se cantará la misa de Requiem en sufragio de las Asociadas fallecidas durante el año actual, pertenecientes á la Asociación de Hijas de María.

A la Virgen del Milagro, en San Miguel.

Oficiales Tipógrafos

Se necesitan en la imprenta de este periódico.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores Valentin & Cia., Banqueros y Expendiduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesados mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Ultimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	81 60
Cambio Mallorca.	3 50
La Isla de Marítima.	59 10
Ferrocarril de Mallorca.	45 00
Alumbrado por Gas.	56 50
Salinas de Ibiza.	205 00
Fomento Agrícola.	82 60
Boxes Municipales.	84 75

VALORES PÚBLICOS

Madrid 8 de Diciembre.	
Interior.	68 95
Exterior.	75 40
Amortizable.	75 80
Cubas 1886.	76 60
Cubas Nuevas 1890.	65 00
Banco de España.	485 50
Tabacos.	393 00
Francos.	28 00
Libras.	32 42

Sociedades y Corporaciones

Sociedad Mallorquina de Tranvías

Se anuncia al público, que el sábado próximo 16 de los corrientes, á las 10 de la mañana, se procederá á la venta de las mulas sobrantes, por medio de pujas á la llana, en el local que ocupan en Portopilas cocheras de esta compañía. Palma 9 de Diciembre de 1899.—Por la Sociedad Mallorquina de Tranvías, su Administrador, Miguel Muntaner.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

La guerra anglo-boer

Madrid 9 á las 10 m. Londres.—Háblase de que hay graves noticias de Ladysmith. Cunde en el Transvaal la rebelión de los holandeses. Se confirma que se sublevaron los húsares del depósito de Adde-ristof.

Noticias políticas

Madrid 9 á las 10 m. El señor Sagasta ha confirmado que autorizó al conde de Romanones para presentar la proposición pidiendo que sea retirado el presupuesto de Marina. Caso de que dicha proposición sea rechazada por el gobierno, vivirá permanente el conflicto. Las minorías se reunirán para los acuerdos futuros.

La proposición del conde de Romanones.

Madrid 9 á las 1'30 t. El conde de Romanones visitó al señor Sagasta, conviniendo en los detalles de la proposición incidental.

El señor Sagasta verá en la primera hora á los diputados republicanos para ponerse de acuerdo respecto á las líneas generales del debate.

Reclamará el señor Sagasta la prioridad de la proposición del conde de Romanones.

Silvela, Maura y el presupuesto de Marina.

Madrid 9 á las 2'15 t. El señor Silvela ha declarado terminantemente que no retirará el presupuesto de Marina, acerca del que asume la responsabilidad que pueda haber.

Ha dicho, refiriéndose á las reformas radicales que propone el señor Maura, que las haga éste, ó quienes le apoyan.

Añadió que las oposiciones pasarán por el actual presupuesto ó por nada.

De las palabras del señor Silvela se deduce un hecho que se convertirá en cuestión de gabinete en relación al presupuesto de Marina.—*Mencheta*.

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

Noticias del Transvaal

Madrid 9 á las 10 n. Noticias recibidas de la Colonia del Cabo, dicen que el general inglés Mathuen se halla aislado en Graspan por haber cortado los boers el telegrafo y la línea del ferrocarril.

Además atacaron por la retaguardia al ejército inglés ocupando Arundel. Continúa el combate.

En el Congreso

Madrid 9 á las 10'30 n. En el Congreso el señor Azcárate ha afirmado que los gobiernos son los únicos responsables de la desorganización de la Marina, añadiendo que la maldad de los presupuestos justificaría una vez más la obstrucción.

El señor Romero Robledo aboga por la unión de los señores Duque de Tetuan, Canalejas y otros, constituyendo un instrumento para el Gobierno.

El señor Silvela ha pedido que se apruebe el presupuesto solo hasta que se organicen los servicios.

El señor Conde de Romanones ha apoyado una proposición pidiendo que se retire el presupuesto para modificarle.

Más sobre los presupuestos

Madrid 9 á las 10'40 n. En el Senado ha sido aprobado el presupuesto de Gobernación.

Al final de la sesión del Congreso el señor Gómez Imáz ha defendido el presupuesto de Marina, afirmando que le sobran energías para cumplir con su deber.

El señor Romero Robledo se ha opuesto á que se efectuara la votación por haber traspasado las horas de reglamento.

Pesimismos

Madrid 9 á las 11'10 n. Londres.—Van aumentando los pesimismos acerca de la cuestión del Transvaal.

A parte de la situación crítica en que se hallan los generales Methuen y Gotaire, la insurrección de los *Africansers* va aumentando de día en día, los cuales pelean en guerrillas dificultando todas las operaciones.

Además en Stomberg hay 1500 rebeldes en Dordrech 800 y en otros puntos muchas más.

Noticias diversas

Madrid 10 á las 1'30 m.

Se han reunido esta noche con objeto de cambiar impresiones los señores Paraiso, Alba, Ruiz y Velasco.

Ha sido muy comentada la actitud de los señores Romero Robledo, Maura y Azcárate, ante las energías del señor Moret contra la aprobación de los presupuestos de Marina.

Los liberales les censuran afirmando que se metieron á protectores del Gobierno.

Este dice que no se explica la actitud de las minorías asegurando al propio tiempo que la mayoría deseaba la votación.

Noticia dudosa

Madrid 10 á las 2 m.

Desde el campamento de los boers, frente á Ladysmith, telegrafían que los ingleses asaltaron y tomaron á Lamborskop, desmentando dos cañones y apoderándose de otro.

Dúdase de la certeza de la noticia.

Defloraciones del señor Paraiso.

Madrid 10 á las 2'45 m.

El señor Paraiso nos ha negado que haya visitado al señor Villa verde, declarando que sólo ha conferenciado con el señor Moret, comunicándole que se han abstenido de pagar la contribución la mayoría de los contribuyentes de Zaragoza, quienes en el caso de embargarles, quizás se resistirían.

El señor Moret le ha escrito diciendo que gestionaba el prorrogarles el plazo para el pago de los tributos creyendo que lo conseguiría.

Esto nada significaría en la actitud del señor Paraiso ni en las Cámaras, pues únicamente alegrará el que se patentice el divorcio entre el Gobierno y el país.

La Comisión permanente

Madrid 10 á las 2'45 m.

Hoy se ha reunido la Comisión permanente de las Cámaras para ocuparse del meeting que es celebrará probablemente el día 16 de Diciembre en Valladolid, para acordar la actitud que han de adoptar los contribuyentes en el trimestre próximo.

Se ha telegrafiado á las Cámaras de Cartagena agradeciendo la ratificación de confianza en el programa de Zaragoza que se cumplirá aún que pese á todos los políticos.

La campaña de las Cámaras se encaminará á arrancar caretas con el único fin de beneficiar á la Patria.—*Mencheta*.

FERRI-CARRILES de MALLORCA
 Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1899.
 De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.
 De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.
 De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.
 De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.
 De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

Vapores Correos
Salidas de Palma
 Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza y 5 tarde para Barcelona.
 Martes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).
 Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
 Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).
 Viernes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).
De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.
Palma 23 de Marzo de 1899.—El Director G., Guillermo Meragues.

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón.
 Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia).
Entradas á Palma
 Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).
 Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante.
 Miércoles á las 9 mañana de Barcelona, (directo) y 7 mañana de Mahón, (directo).
 Jueves á las 9 de la mañana de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza.
 Viernes á las 2 t. de Ibiza y Valencia y á las 8m. de Barcelona directo.
 Sábados á las 9 de la mañana de Barcelona, (directo).

DICIEMBRE

10

1879.—Muere el general don Carlos Latorre.
DOMINGO
 343 | II de Adviento: Nuestra Señora de Loreto y San Melquiades, papa.

DICIEMBRE

11

1790.—Muere el historiador y cronista de Aragón, Jerónimo Blanco.
LUNES
 344 | San Dámaso, p. conf. | 21

ABONOS QUIMICOS — ALZAMORA HERMANOS — PROVEEDORES DE LA CAMARA AGRICOLA BALEAR — ABONOS QUIMICOS

Invitación para participar á la próxima GRAN LOTERIA DE DINERO

500.000

MARCOS

ó aproximadamente **750.000 Pesetas**

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva Gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Marcos 11.764,325

ó sean aproximadamente **Pesetas 18.000.000**

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los sorteos indicados 69 180 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 60 000, de la segunda 55 000, de la tercera 50 000, de la cuarta 45 000, de la quinta 40 000, de la sexta 35 000 y en la séptima clase podrá en caso más feliz eventualmente importarse 500 000, especialmente 300 000, 200 000 Marcos etcétera.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mutuo, estendidas á nuestra orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio, fácil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuents:
 1 Billeto original, entere: Pesetas 9
 1 Billeto original, medio: Pesetas 450

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convenga á los interesados, los billetes podrán devolverse: pero siempre antes del sorteo y el importe remitidos será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

30 de Diciembre de 1899
Valentin y Cia
 Expenditoria general de lotería
HAMBURGO
 Alemania

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.
 Imp. de Amengual y Muntaner.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrñamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilia, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31, BARCELONA

AGRICULTURA

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola

LA MARAVILLA MARCA REGISTRADA

Fertilización de los terrenos equilmados y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

ABONOS ESPECIALES PARA

VIÑA NARANJO ALMENDRO ALBARICOQUE ALGARROBO CEREALAS HIGUERA OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia don Bernardo Giner Aliño dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición. Darán toda clase de detalles para su empleo los señores Martínez y Planas depositarios de las citadas abonos, y representantes de la respectable casa importadora don Leopoldo Mompó de Valencia.

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

ALIVIO INSTANTÁNEO **TO3** CURADA EN 12 HORAS

No contienen opio ni morfina.—2 pesetas frasco en todas las buenas farmacias. Depósito en Palma, Farmacia de J. VALBUENA.

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner

NO MÁS CASPA, NI CANAS, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricófero Padró

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

Vente en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.

En Palma: Valenzuela, farmacéutico.—Francisco Masidians, peluquerías y demás farmacias y perfumerías.

CASA BANQUE

Gran depósito de las tan acreditadas máquinas para coser Wertheim, Pfaff y Estrella

Venta á plazos desde 5 reales semanales en adelante.

Representación exclusiva de las sin rival Máquinas de hacer calceta.

CLAES

VENTA A PLAZOS
 Colón 34, Palma

Impotencia,

DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD

CURACION rápida con la renovada POMADA FORTIFICANTE de Rodriguez delos Rios. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por la finidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pesetas bato en todas las principales farmacias católicas. Va por correo previa libranza. Depositario en Palma, Centro Farmacy dec. Harina 84 y 86

DOLORES DE CABEZA

Desaparecen pronto y completamente con la

Cefalina Roselló

El que tose es porque no usa la Cefalina Roselló

ROSELLÓ

Venta en todas las farmacias.—Palma: Farmacia viuda de Obrador y señores Valenzuela.

MECHERO UNIVERSAL

PARA INCANDESCENCIA POR EL GAS

EL MEJOR QUE EXISTE

Produce una luz blanca, fija y muy intensa, con una economía de 50 0/0.

Depósito general en Palma, Plaza de Cort, 2, Rajó y Cia. S. A.

HORNO

Se alquila una calle de la Fábrica, número 28, Santa Catalina, en el mismo interior.

Barbero

Se necesita un oficial y fiamarán Monserrat, núm. 20

Se alquila un horno con todos sus enseres en Santa Catalina, calle Puyiana núm. 60 y 62, en la Unión núm. 49 de fiamarán.

Compra y venta de fisco. Dirigirse calle de la Riera, número 36 Palma.

Química Agrícola

Tratado de Abonos por don Bernardo Giner Aliño.

Precio 6 pesetas.

De venta en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena, 2